
Finance & Accounting

2016 04·财务与会计 21

乐在此间

在过去几年里，我实现了两次转

型，付出了艰辛的努力，但能获得思

想与时间的自由，却是人生一大乐事。

第一次转型从 2006 年开始，是迫

于 职 业 发 展 的 瓶 颈，必 须 再 次 学 习。

2002 年以来，我参加了三峡工程阶段

性竣工决算的编制。作为第一编制人，

感觉自己的知识不够用，解决不了三

峡工程重大资产的计量和估值问题。

2006 年，我 以 全 国 排 名 前 7% 的 成 绩

考入中国人民大学商学院，攻读会计

专业硕士学位。在宋建波教授主讲内

部控制的某个课间，宋老师与我们闲

话职业规划，鼓励我们考博士，还主

动提出给我们推荐导师。得益于宋老

师的推荐和鼓励，我成为全国第一个

考取博士的 MPAcc。这份感激一直存

留。宋老师是转型成功的典范，当初

他从“四大”考取人大博士，受到阎达

五教授一视同仁的关心，他把这份爱

传承下来，转换为对年轻后辈的友爱。

我深信，我也会成为这份爱的传承者。

这份深信让我实现人生的第二次

转 型。2011 年，我 到 北 大 光 华 管 理 学

院做博士后，2013 年到北京邮电大学

任教，完成了从学生到老师的角色转

变。2014 年，我 成 为 全 国 百 篇 优 秀 博

士论文最后一届的第一个提名者，也

是 唯 一 获 得 此 项 荣 誉 的 会 计 学 女 博

士。2015 年，我 还 同 时 获 得 蒋 一 苇 经

济学论文奖和杨纪琬会计学著作奖。

但是，三尺讲台也对我形成了很

大的挑战，带学生、讲课都要花心思，

做课件、改作业都要花时间。在这样

的境况中，我积极调整心态。在三峡

集团工作，有很好的福利，但时间都

被工作占用。转型当老师让我实现时

间 的 自 由 配 置，还 能 做 感 兴 趣 的 事，

生活和工作都不耽误。这样一想，烦

恼自然就少了许多，生活也更加快乐。

做感兴趣的事，会乐在其中。不少

人可能觉得我对待苦与乐的态度有些

另类，因为我花三个小时做点学术很

快乐，花三个小时闲逛则很痛苦，当

然，对所逛之物有偏爱的除外。北京

的南锣鼓巷，有一家“青花的记忆”。

不知是哪次得以发现，此后就有了悠

闲之所，在那里端详和品位古瓷的宁

静与高贵，然后反复比较，做挑选，带

回家继续欣赏。有时在餐桌上略带神

秘地向家人絮叨官窑的传世之美，虽

然没有多少共鸣，却也不生气，依然

乐在其中，连饭菜都觉得更香了。

情谊也是快乐的源泉。我还在三

峡集团某三级公司时，突然接到调入

集团总部的通知，领导和我都很疑惑。

后来明白，只因我是集团内三个有注

册会计师资格中的唯一非在岗会计人

员。这个消息是一位与我来往不多的

朋友告诉当时的集团总会的。后来那

位同事一直乐道此事，我和她的情谊

也愈加深厚。帮助别人和被帮助，这

份快乐是持久的。以前住在石头胡同，

周末的傍晚，坐在小板凳上，与好友

就着新鲜的咸鸭蛋，喝一碗热腾腾的

棒渣粥，看胡同里的小孩你追我赶地

闹腾，身处其中，很有逸趣。

心向未来也是快乐的。记得 2008

曾雪云■

年中关村 59 号（指中国人民大学）的

天空，碧蓝如洗，阳光洒在树叶上，这

是一个新的开始。想起不把困难当事

的时候，星星也可以摘下来，根本不

在意一点两点的挫折。

生活中的这些乐趣让我的工作压

力得以释放，工作起来更加充满干劲。

不知不觉间，我把国家基金项目申请

下来了，把财政部的领军人才项目通

过了，把副教授评过了，带的几个本

科学生也保到名校直博了。

拥抱未来，我要继续友善而谦逊

地对待生活，保持感恩与平和。也祝

福和我一样在工作和生活中都能积极

向 上 的 姐 妹 们 有 更 多 快 乐，勤 于 斯，

乐于斯，乐在事里，乐在身边，爱与未

来都会在不经意间到访。
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